

L. NACIONAL

SINALOA**Balacean y queman casas... hay bloqueos****CULIACÁN.** Enfrentamientos dejaron al menos cinco muertos, un herido, dos casas incendiadas, bloqueos, ponchallantas y unas 80 cámaras de seguridad destruidas. **Pág. 6****LA VIOLENCIA NO PARA**

Balacean y queman casas en Culiacán

El saldo fue de al menos cinco personas muertas y una herida, y 80 cámaras de seguridad destruidas

El Sol de Sinaloa

CULIACÁN. Tres casas fueron atacadas, dos de ellas incendiadas, por sujetos armados que mantienen sitiada a la capital sinaloense, que ayer vivió una de sus jornadas más violentas desde que inició en septiembre pasado la ola de enfrentamientos derivados de la detención de Ismael *El Mayo* Zambada en Estados Unidos.

De acuerdo con la Secretaría de Seguridad Pública de Sinaloa, los enfrentamientos dejaron como saldo al menos cinco personas muertas, un herido, dos casas incendiadas, bloqueos, ponchallantas y unas 80 cámaras de seguridad destruidas con impactos de bala.

Algunas escuelas, como la Universidad Autónoma de Sinaloa, decidieron suspender las clases presenciales.

"ENCUENTROS"

De gira por la Ciudad de México, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, dijo que en su estado ha habido en-

cuentros entre grupos del crimen organizado y autoridades en su estado.

"Ha habido encuentros entre los grupos criminales directamente con la autoridad, esos se han reducido poco pero ahí están", comentó el gobernador tras participar en la firma del Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, evento presidido por la presidenta Claudia Sheinbaum.

Mas tarde, el mandatario rectificó sus declaraciones al aclarar que con encuentros se refería e enfrentamientos entre criminales y autoridades.

"Son enfrentamientos, son confrontaciones, probablemente dio para eso la palabra, pero son confrontaciones o son enfrentamientos. ¿A qué nos referimos? Se han reducido los enfrentamientos entre grupos criminales", externó en entrevista con el periodista Joaquín López Dóriga.

Rocha Moya comentó que aún no se puede hablar de que la ola de violencia



en Sinaloa ya terminó.

“Tajantemente niego cualquier encuentro de autoridad alguna de ninguno de los tres niveles de gobierno con los delincuentes. En todo caso, son confrontaciones. Hasta ahorita lo que hace el gobierno es enfrentar la violencia”, dijo.

El gobernador de Sinaloa fue señalado en una carta escrita por *El Mayo* Zambada de haber participado en una reunión junto con el narcotraficante, dos de los hijos de *El Chapo* Guzmán y el exrector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), Héctor Melesio Cuén, la cual derivó en el secuestro y traslado de *El Mayo* a Estados Unidos y el asesinato del exrector de la UAS.

ENCUENTROS

ROCHA MOYA corrigió lo de encuentros entre grupos del crimen organizado y autoridades de Sinaloa por enfrentamientos o confrontaciones



Tirotean e incendian cuatro residencias en el oriente de Culiacán



AVANZA LEY DE INGRESOS

Con el voto de la oposición en contra, la comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados avaló el dictamen sin cambio alguno. **Primera / 4**

PASA EN COMISIONES LEY DE INGRESOS

Criticar *tijeretazos* a gobiernos locales

LA PROPUESTA DE HACIENDA fue avalada sin cambio alguno, dando por buena la proyección de que para el próximo año se obtendrán un total de 9 billones de pesos

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

El dictamen de la Ley de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2025 fue aprobado en la Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados con el voto en contra de la oposición, que lo consideró injusto con los estados y municipios.

Representantes del PAN y del PRI cuestionaron que las asignaciones a los gobiernos locales es una de las más bajas en términos reales de los últimos años. Alertaron que ésta será la peor distribución de la renta petrolera porque mientras Pemex se llevará el 75% de sus ingresos, a la Federación solamente le dejarán el 25 por ciento.

Morena, PT, PVEM y MC sumaron 22 votos favor; los diputados panistas y priistas 10 en contra. Hoy martes será respaldado por las mismas bancadas en el pleno de los diputados.

La propuesta de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público fue avalada sin cambio alguno, dando por buena la proyección de que para el próximo año se tendrá un total de 9 billones 302, 015.8 millones de pesos de ingresos.

De ese monto, los ingresos del gobierno federal por cobro de impuestos ascenderían a 5 billones 297,812.9 mdp; de ingresos derivados

de financiamientos, 1 billón 246,366.5 mdp, y se espera una recaudación federal participable (por venta de petróleo, derechos de minería e impuestos federales) por 4 billones 892 mil 179.6 mdp.

El diputado Emilio Suárez Licona (PRI) dijo que este paquete “no garantiza que nuestro país preserve su grado de inversión”, porque se tiene, describió, “el mayor saldo histórico de requerimientos financieros del sector público, el mayor déficit, y la más alta tasa de interés real de lo que va del siglo”.

Calificó como un escándalo “la destrucción de la capacidad contributiva de Pemex” y criticó que se diga que tendrá crecimiento, cuando es incapaz de pagarle a sus proveedores.

Y consideró que la propuesta fiscal implica “acoso, abuso y terrorismo en contra de los contribuyentes”.

Lo más triste, comentó el diputado Yericó Abramo Masso, “es que hay un descubijo total de estados y municipios en materia de fondos especiales para infraestructura regional, no hay apoyo para solucionar los problemas de movilidad”.

Se alertó que, si bien existe un incremento en las participaciones en materia de mantenimiento carretero y seguridad, se desconoce su destino concreto.

JUSTIFICAN BAJA

Las diputadas Claudia Rivera Vivanco (Morena) y Cindy Winkler Trujillo (PVEM) justificaron la disminución a las asignaciones de estados y municipios.

“Hay que verlo de manera integral; es impreciso lo que han mencionado al plantear que va a haber una reducción para los estados, es impreciso porque hay aumentos en IMSS-Bienestar, es decir, en la salud, porque hay incrementos en la educación con la creación de la beca Rita Cetina, porque hay incrementos en la distribución de las acciones estratégicas y los programas sociales, por eso, insisto en que se tiene que ver de manera integral”, dijo.

La diputada Winkler Trujillo señaló que, si bien es cierto que las entidades recibirán menos recursos, en los hechos las personas van a recibir en su propia mano más dinero porque aumenta el presupuesto para los programas sociales.

El diputado Guillermo Anaya Llamas (PAN) comentó que “hay muchas dudas sobre el crecimiento, sobre la cotización del dólar, sobre las remesas que se van a ver afectadas”.



Se tendrá que echar mano nuevamente de la deuda pública. Inicia la presidenta Claudia Sheinbaum, su primer año de gobierno con el sello característico que ha marcado la historia de este régimen durante los últimos seis años que es la deuda pública.”

HÉCTOR SAÚL TÉLLEZ

DIPUTADO DEL PAN





Foto: Especial

Los diputados de oposición manifestaron sus dudas sobre el paquete 2025.



EL PODER JUDICIAL SE QUEDA EN 70%

CIERRA REGISTRO CON 49 MIL ASPIRANTES A JUECES, MAGISTRADOS Y MINISTROS

Venció el plazo para contar con las listas preliminares de aspirantes a jueces, magistrados o ministros. El registro se hizo ante los Comités de Evaluación de cada poder. El número de aspirantes entre las tres plataformas ascendió a 49 mil 398, incluidos 15 mil 242 registros por correo electrónico en el Legislativo.—*Redacción* / PÁG. 35

Personas inscritas*

Ejecutivo	18,447
Legislativo	27,146
Judicial	3,805
Total	49,398

*Por comité de evaluación

MAGISTRADO ALERTA DE LAGUNA LEGAL

El registro en el PJ se queda en 70%

—*Pedro Hiriart*

El Comité de Evaluación del Poder Judicial cerró los registros en el último minuto del domingo con 3 mil 805 inscritos a aspirantes a candidatos a ministros, jueces y magistrados.

A pesar de que al menos mil 700 personas se registraron en el último día, la judicatura apenas llegó al 70.51% de los 5 mil 410 inscritos necesarios para cubrir todas las candidaturas. Hasta el momento, el comité únicamente ha publicado la cifra final, sin detallar cuántas personas completaron el proceso.

El magistrado José Rogelio Alanís sostuvo que esto genera una laguna legal, ya que en la reforma no dice cómo se puede resolver este asunto.

Por su parte, el Comité de Evaluación del Poder Legislativo recibió 11 mil 904 solicitudes para ser candidatos de la elección judicial.

Gerardo Fernández Noroña, presidente de la Mesa Directiva del Senado, calificó el hecho como un “éxito”.

Explicó que como el viernes hubo una saturación del portal, se habilitaron tres correos electrónicos para recibir solicitudes. Por medio de ellos, se recibieron 15 mil 242.

Finalmente, el Comité de Evaluación del Poder Ejecutivo cerró con 18 mil 447 inscritos como aspirantes a la elección judicial.



Reordenará las concesiones Firma Sheinbaum el acuerdo nacional por el derecho al agua

- A tecnificación del riego, \$9 mil millones en 2025; el agro consume 80% del recurso
- El programa incluye saneamiento de ríos y uso de líquido tratado en la industria

ALONSO URRUTIA Y DANIEL GONZÁLEZ / P 3

EN EL PERIODO NEOLIBERAL, LOS MAYORES PROBLEMAS

Va Sheinbaum por la recuperación de agua mal distribuida en concesiones

Ratifica que el líquido es un derecho de los mexicanos; anuncia plan para sanear ríos

ALONSO URRUTIA
Y DANIEL GONZÁLEZ

Durante la firma del Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, la presidenta Claudia Sheinbaum destacó la relevancia de dejar atrás la concepción del líquido como mercancía, para entenderlo como un derecho. Subrayó que este pacto se basa en cuatro ejes: tecnificación del riego; saneamiento de ríos; verificación del uso industrial del agua, privilegiando la utilización del recurso tratado, y especialmente la revisión de concesiones otorgadas en el periodo neoliberal.

El acto se realizó en el parque Xochimilco e hizo especial énfasis en este último punto: “tenemos que poner orden a las concesiones. Desde que el agua se vio como una mercancía en los años 90 del siglo pasado, y se pensó que ello iba a generar eficiencia, hay distintos sistemas administrativos, transferencia de derechos que no necesariamente cubren todo lo reglamentario y se conoce poco cuánta agua disponible hay en el país”.

Afirmó que se requiere reordenar las concesiones a partir de un solo registro que se alcanzará mediante un acuerdo entre los actores involucrados, sobre la base de una visión de sustentabilidad a largo

plazo, que trascienda los seis años de esta administración. Se requiere que no haya “concesiones guardadas”, que no permitan utilizar el recurso en otros destinos indispensables. “Los cambios jurídicos que deriven de ello tienen que formar parte de un acuerdo integral”.

En cuanto al saneamiento de ríos, exhortó a avanzar en esta vertiente porque México no puede ser la economía número 12 del mundo “y tener los ríos más contaminados del mundo”.

Tras agradecer al presidente de Grupo Lala, Eduardo Tricio, por poner a disposición pública dos de sus concesiones en Monterrey y la Ciudad de México, destacó la relevancia de modernizar el riego en el país.

La agricultura consume 70 por ciento del agua en la nación con un uso excesivo en algunos casos, no por responsabilidad de los productores, sino por falta de un programa nacional del riego, por lo que en 2025 se dedicarán 9 mil millones de pesos para iniciar su transformación.

Al destacar la trascendencia del acuerdo, la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Alicia Bárcena, calificó de “histórica” su firma por los compromisos que han adquirido todos los niveles

de gobierno para concretarlo. Este pacto sobre el agua representa “un cambio de paradigma, un paso hacia un modelo integral de desarrollo sostenible, que supera la visión extractivista, privatizadora y desigualadora del periodo neoliberal”. Para alcanzar esta visión, “implica valorar y proteger el ciclo del agua como un bien nacional, como un bien público”.

Alertó que en México la escasez del recurso afecta a 35 millones de personas de manera desigual, a 104 de las 757 cuencas hidrográficas y a 114 acuíferos que están seriamente afectados, sobrexplotados y contaminados. Más de 80 por ciento de los municipios han sufrido estrés hídrico y sequía. “Por ello es tan urgente gestionar eficazmente el líquido, incentivar su tratamiento y su reúso, y qué bueno que estamos

aquí para ver las aportaciones voluntarias, porque eso será central, ¿para qué?, para aumentar la productividad agrícola e industrial, pero a la vez, para asegurar una mejor distribución social dentro de todo nuestro territorio”, resaltó.

Efraín Morales López, titular de la Comisión Nacional del Agua, destacó que hace meses esa instancia inició contactos con los principales consumidores del sector industrial “para que de manera voluntaria de-

La Jornada



Política

Sheinbaum por la recuperación de agua mal distribuida en concesiones



volvieron parte del agua que tienen bajo concesión”.

Precisó que un grupo de empresas regresará al gobierno 126 millones de metros cúbicos y se comprometieron a realizar inversiones de más de 21 mil millones de pesos para efficientar, tratar y reusar el líquido en sus procesos industriales o en obras de carácter comunitario, mientras 67 distritos y unidades de riego se comprometió a retornarán más de 2 mil 800 millones de metros cúbicos del líquido, lo que equivale a tres años de consumo en la Ciudad de México. De estos encuentros se derivaron 10 compromisos, entre los que figuran: garantizar el derecho al agua en cantidad y calidad suficiente, su uso eficiente en actividades industriales, agrícolas y pecuarias y que todos los niveles de gobierno se comprometan a invertir en infraestructura para impulsar proyectos.

En su turno, el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio Berdegué Sacristán, destacó que el acuerdo es “histórico”, entre otras razones, porque los 67 distritos, integrados por miles de productores, participan de manera voluntaria, y su aportación significa un año de consumo de agua en el país. Aseguró que se involucraron porque con la tecnificación de los riegos en el campo producirán hasta 50 por ciento más en ciertos cultivos.



▲ La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo subrayó la importancia de dejar atrás la concepción del agua como mercancía. En el parque Xochimilco hizo énfasis en que se requiere reordenar las concesiones. Foto Presidencia





#FIRMANACUERDO

**GARANTIZAN
DERECHO AL
AGUA PARA
TODOS P4**

#ORDENANCONCESIONES

EFICIENTAR USO DE AGUA, EL ACUERDO

CON ESTE PLAN SE PLANTEA INVERSIÓN
DE 21 MIL MDP PARA PROYECTOS DE REUSO
Y RECUPERAR DOS MIL MILLONES DE
METROS CÚBICOS DE DISTRITOS DE RIEGO

POR FERNANDA GARCÍA



Al presentar el Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, la presidenta Claudia Sheinbaum informó que se busca hacer el reconocimiento del agua como un bien nacio-

nal, como un recurso natural y como un derecho a cada mexicano, y no como una mercancía.

"Nos une que haya agua suficiente para la producción de alimentos, que haya agua suficiente para el desarrollo del país. Y eso, solo lo podemos hacer juntos en un programa integral, en un Plan Nacional Hídrico que nos permita tener una visión para la sustentabilidad y el desarrollo equitativo de

nuestro país", comentó.

Sheinbaum Pardo expuso que, en principio, el gobierno federal pondrá orden a las concesiones de agua y realizará los cambios jurídicos que deriven de ello, agregó que también se eficientará el agua que se usa en el campo y anunció que en dicho rubro se invertirán nueve mil millones de pesos en 2025.

Sobre la parte ambiental sustantiva, la mandataria fede-



ral dijo que “no podemos ser la doceava economía del mundo y tener los ríos más contaminados del mundo. Tenemos entre todos que cumplir la norma, número uno. Y número dos, destinarle los recursos suficientes para que haya salud, es decir, que no se enfermen nuestras poblaciones”.

Al detallar el nuevo plan hídrico, el titular de Conagua, Efraín Morales López, enfatizó que los distritos de riego y la industria privada regresarán al gobierno federal dos mil 926 millones de metros cúbicos de agua para garantizar el abastecimiento a la población.

El funcionario federal explicó que serán 2 mil 800 millones de metros cúbicos de agua los que regresarán los diferentes distritos de riego del país y el sector industrial devolverá 126 millones de metros cúbicos.

Enfatizó que dicho sector también se comprometió a realizar inversiones que al día de hoy suman más de 21 mil millones de pesos para eficientar, tratar y reusar el agua en sus procesos productivos; así como en obras de carácter comunitario que se van a realizar en distintas regiones del país.

Frente a la presidenta Claudia Sheinbaum, el director de Conagua agregó que el acuerdo nacional incluye la adopción de 10 compromisos generales, en los que destacan: eficientar el uso de agua en procesos productivos, el compromiso de los niveles de gobierno para invertir en infraestructura, entre otros.

Por su parte, Julio Berdegué Sacristán, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, aseguró que la firma del Acuerdo Nacional es un hecho histórico ya que congregó no sólo a empresarios y Gobierno, también a académicos, rectores y agricultores, y se puede dividir en cuatro puntos estratégicos.

En entrevista con Adriana Delgado, para *El Dedo en la Llag* de **Heraldo Radio**, afirmó que el primero de ellos es que establece que el agua no es una mercancía sino un bien público

de la nación, y que el acceso a una cantidad suficiente y de calidad es un derecho humano. ¹

DE LARGO ALCANCE

67

DISTRITOS DE RIEGO PARTICIPAN EN EL ACUERDO.

200

MIL HAS. PARA TECNIFICAR RIEGO EN TODO EL PAÍS.

DAN APOYO

1

- Asistieron gobernadores de todo el país.

2

- Fue Javier May, de Tabasco. Delfina Gómez, de Edomex.

3

- También Mara Lezama, de Quintana Roo.

4

- Se plantea un plan maestro de infraestructura hídrica.

5

- El proyecto es entre las 32 entidades y el Gobierno federal.



NOS PERMITE TENER UNA VISIÓN PARA LA SUSTENTABILIDAD Y EL DESARROLLO’.

CLAUDIA SHEINBAUM
PRESIDENTA DE MÉXICO





• **UNIDOS.** La presidenta Claudia Sheinbaum firmó el Acuerdo Nacional por el agua acompañada de integrantes de su gabinete, empresarios y gobernadores.



Abbott presume la colocación de boyas

Gobernador de Texas.

Sube a redes sociales video con las barreras flotantes para “detener la entrada ilegal”

AGENCIAS
AUSTIN

El gobernador de Texas, el republicano Greg Abbott, informó ayer a través de las redes sociales que su gobierno sigue colocando más boyas en la frontera con México.

“Texas continúa con nuestra histórica misión de seguridad fronteriza para detener la entrada ilegal y salvaguardar nuestra nación. Usaremos todas las herramientas y estrategias disponibles para mantener la línea”, escribió ayer en su cuenta personal de X junto a un video donde se muestra a trabajadores colocando las boyas en el río Bravo.

En el mismo texto, el gobernador recuerda que el proceso inició desde hace algunos días pero no fue hasta ayer que lo anunció él.

En otro mensaje colocado horas antes en la misma red social señala que “soldados de la Guardia Nacional de Texas patrullan el Río Grande (sic) para disuadir intentos de cruce ilegal.

No daremos marcha atrás en nuestra misión histórica de proteger Texas”.

La medida, de acuerdo a la oficina de Abbott, es parte de lo que “el gobernador, el Departamento de Seguridad Pública de Texas (DPS, por su sigla en inglés) y la Guardia Nacional estatal siguen trabajando juntos para asegurar la frontera; detener el contrabando de drogas, armas y personas y prevenir, detectar e interceptar la actividad criminal transnacional entre los puertos de entrada”.

El gobierno texano recordó que Abbott fue entrevistado el

miércoles por Maria Bartiromo, de Fox Business, “para anunciar que Texas está ampliando la longitud de las barreras flotantes” en Eagle Pass.

La oficina del ejecutivo estatal asegura en su página que “estas barreras fronterizas de bajo costo han tenido éxito en negar la entrada ilegal a Texas y son solo una de las herramientas efectivas que la entidad continúa desplegando para asegurar la frontera”.

El 22 de noviembre pasado, Abbott subió en su cuenta oficial en X un video donde se veían las boyas asegurando que empezaban a ser colocadas; sin embargo fue cuestionada la versión por habitantes de la zona.

Fue este lunes cuando el republicano subió un nuevo video afirmado que “desde la semana pasada” se inició el proceso de colocación de la barrera acuática.

En ese contexto, se dio a conocer ayer que dos jueces del Tribunal de Inmigración de Houston han denegado los últimos casos que les han sido asignados, reveló un informe del Transactional Records Access Clearinghouse, un centro de investigación de la Universidad de Syracuse en Nueva York.

Monique Harris y Bruce Imbucan denegaron todos los últimos casos asignados, 108 y 105 respectivamente. —

Con información de: Pedro Domínguez.





En las nuevas imágenes asegura que inició el proceso . ESPECIAL



Firman Plan Nacional Hídrico

En el evento, convocado por la primera mandataria, Claudia Sheinbaum Pardo, en la alcaldía Xochimilco de la CDMX, se reunieron gobernadores emanados de Morena y de la oposición para rubricar el Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua



#Presidencia Firman Plan Nacional Hídrico

INDIGO STAFF

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y gobernadores del oficialismo y de oposición firmaron el Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad en el Parque Ecológico Xochimilco.

El compromiso se enmarca en el Plan Nacional Hídrico que fue presentado el pasado 22 de noviembre y concibe al agua como un bien de la nación.

El acuerdo firmado en Xochimilco compromete al Gobierno federal y al de los 31 estados del país a un plan maestro por entidad, un solo registro de concesiones, transparencia en el uso, así como mecanismos que garanticen eficiencia en el riego de la agricultura.

De la oposición acudieron las mandatarias de Guanajuato, Libia Denisse García Muñoz Ledo; de Chihuahua, Maru Campos; y de Aguascalientes, Teresa Jiménez, postuladas por el Partido Acción Nacional. También, estuvo el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri.

De gobiernos estatales emanados del Partido Revolucionario Institucional, estuvieron el gobernador de Durango, Esteban Villegas; y de Coahuila, Manolo Jiménez.

De Movimiento Ciudadano, asistieron el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, y de Nuevo León, Samuel García.

“Agradezco a todas y todos los gobernadores que son parte del movimiento del que venimos; y agradezco más a todos los gobernadores que no son

parte de este movimiento y que están en este momento firmando este gran acuerdo unitario, por el derecho humano al agua y la sustentabilidad”, expresó la presidenta Sheinbaum Pardo.

La primera mandataria abundó que el punto del acuerdo que unió a los mandatarios estatales sin importar el origen político fue el reconocimiento del agua como un bien nacional.

“El agua no como una mercancía, sino como un derecho (con el que) nos debemos permitir que cada mexicano y mexicana tenga acceso al agua potable de calidad, con suficiencia”, recalzó la presidenta cuya administración está por cumplir dos meses.

Y enfatizó: “Nos une que haya agua suficiente para la producción de alimentos, que haya agua suficiente para el desarrollo del país. Y eso, solo



lo podemos hacer juntos y juntas en un programa integral, en un Plan Nacional Hídrico que nos permita, no solamente estos seis años, sino en el largo plazo, tener una visión para la sustentabilidad y el desarrollo equitativo de nuestro país”.

Orden en las concesiones

En el evento en la alcaldía Xochimilco, en la Ciudad de México, la titular del Ejecutivo federal reconoció que el otorgamiento del derecho al agua será pleno cuando se logre poner en orden las concesiones conferidas desde los noventa del siglo pasado.

Dijo que en aquel momento se pensó que ello generaría eficiencia; de modo que en la actualidad hay varios sistemas administrativos que impiden que se conozca la disposición del líquido en el país.

Sheinbaum Pardo anunció que el acuerdo firmado implica un solo registro de concesiones y transmisiones de derecho del agua con cambios jurídicos que ya están previstos.

También dio a conocer una inversión para el próximo año de 9 mil millones de pesos para

el “Plan Integral para el Riego Agrícola para el Uso Eficiente del Agua”.

En cuanto al uso del agua de la industria, llamó al empresario a cumplir normas. “Que realmente haya tratamiento de agua donde debe haberlo, y también mejorar las condiciones para que se pueda utilizar el agua reciclada, el agua tratada (...) en distintos usos que nos permitan también ahorrar el agua potable para otros destinos”, puntualizó la presidenta.

Población afectada

En la firma del acuerdo, la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Alicia Bárcena, destacó que 35 millones de personas en el país padecen la carencia de agua, mientras que 114 acuíferos están contaminados.

La funcionaria abundó que el Programa Nacional Hídrico planea el saneamiento y la restauración de los ríos Lerma-Santiago, Tula y Atoyac, los más contaminados del país, de acuerdo con los estudios de la dependencia de la que está a cargo.

En el evento, convocado por la primera mandataria, Claudia Sheinbaum, en la alcaldía Xochimilco de la CDMX, se reunieron gobernadores emanados de Morena y de la oposición para rubricar el Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua

La escasez del agua afecta a casi 30 por ciento de la población





Ligan a ex Gobernador en investigación del Caso Koldo

Implican a Murat en transa española

Tuvo el ahora senador morenista tratos con empresario preso por corrupción

REFORMA / STAFF

El ex Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, actual senador de Morena, fue implicado en el escándalo de corrupción que envuelve al Presidente de España, Pedro Sánchez, y a miembros de su gabinete.

De acuerdo con la investigación, el ex Mandatario oaxaqueño habría sostenido tratos con Víctor de Aldama, empresario español vinculado al "Caso Koldo" y detenido en octubre del 2024.

El caso implica presuntos pagos irregulares y comisiones en la adjudicación de contratos públicos en la gestión de Pedro Sánchez, del PSOE.

Las acusaciones de Víctor de Aldama han salpicado a altos cargos del Gobierno, incluido el Presidente Pedro Sánchez, quien niega haber tenido conocimiento del asunto, así como a Ministros y otros españoles con altos cargos.

La investigación se centra en Koldo García, ex asesor de José Luis Ábalos, ex Ministro de Transportes, y con quien Víctor de Aldama habría sostenido acuerdos.

Según medios españoles, el empresario Víctor de Aldama, figura central en una red de gestiones internacionales durante el Gobierno de Pedro Sánchez, jugó un papel destacado en proyectos relacionados con México.

Aldama utilizó su influencia y contactos políticos para impulsar iniciativas como la participación de la empresa pública española

Ineco en la construcción del Tren Maya.

Según el testimonio de Aldama, rendido ante un juez español el jueves pasado, sus conexiones con autoridades mexicanas, incluido el Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, y senadores del país, facilitaron su acceso al proyecto.

Aldama dijo en esa audiencia de la semana pasada que Koldo García lo buscó por sus contactos con México.

"Él sabía de mí, digamos de mis conocimientos y de mi llegada al Gobierno de México y los contactos que tenía en México. Entonces ahí me pide que si les puedo echar una mano", explicó Aldama en su declaración dada a conocer por medios españoles. Aseguró que era "agregado comercial" en la ciudad de Oaxaca.

Además, Aldama trabajó en la creación de una línea aérea que conectaría Madrid con Oaxaca, proyecto para el cual movilizó a altos funcionarios del Ministerio de Fomento a México. Este esfuerzo incluso recibió el respaldo del propio Pedro Sánchez, quien le agradeció en persona por sus gestiones, según sus declaraciones.

La relación entre Aldama y México se enmarcó en una estrategia más amplia del Gobierno español para expandir empresas públicas en América Latina.

La colaboración de Aldama con el Gobierno de Sánchez también incluyó otros ámbitos, como la mediación en Venezuela y contratos para la adquisición de mascarillas durante la pandemia.

Estos vínculos son parte de una investigación en curso que examina los negocios del empresario y su rol dentro del poder Ejecutivo socialista.



El ex Gobernador admitió gestiones con el Presidente Sánchez, pero negó actos ilegales.

“No hemos llegado todas; aún no vivimos libres de violencia”

En la marcha feminista se dijo que la llegada de una Presidenta no es garantía de mejores condiciones

Día Internacional de la Eliminación de la

VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

**ALELHÍ SALGADO
Y YALINA RUIZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Mujeres de todos los estratos, profesiones, creencias e ideologías se movilizaron en la capital y se plantaron frente a Palacio Nacional para exclamar: “En México no hemos llegado todas, porque todavía no vivimos libres de violencia”.

Madres de víctimas de feminicidio, sobrevivientes de agresiones y activistas participaron en la marcha

nacional por el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres y mantuvieron un discurso que contrasta con lo dicho por Claudia Sheinbaum, de que junto a ella llegaron a la Presidencia de México todas las mujeres.

“No llegamos todas, llegaron las de siempre. Nosotras seguimos acá, desde la dignidad, desde la dignidad, esa es la que nos mueve”, afirmaron líderes de la Coordinación 8M frente a Palacio Nacional.

| NACIÓN | A7

24.5%
DE LAS
VÍCTIMAS DE
DESAPARICIÓN
en México son
mujeres.



Las mujeres participantes en la marcha exigieron justicia por las desapariciones y feminicidios, y que se erradique la violencia.



CRÓNICA EXIGEN PARAR AGRESIONES

“Nos mueve la rabia por las que nos faltan”

Aún no hemos llegado todas, reclaman madres de víctimas de feminicidio y sobrevivientes de ataques en marcha para exigir una vida libre de violencia

ALEHÍ SALGADO Y YALINA RUIZ
—nacion@eluniversal.com.mx

“No hemos llegado todas porque en México todavía no vivimos libres de violencia”, aseguraron madres de víctimas de feminicidio y sobrevivientes de agresiones participantes en la marcha por el Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.

“No llegamos todas, llegaron las de siempre. Seguimos acá, desde la dignidad, desde la digna rabia, esa es la que nos mueve. Nos mueve la memoria de todas las que nos hacen falta y con mucho dolor recordamos, y es que es imposible mencionarlas a todas, porque ahora mismo, en este día, el día de mañana, tendremos noticias de por lo menos 11 a 13 feminicidios en este país, porque no, no estamos todas, nos faltan muchas”, dijeron líderes de la Coordinación 8M frente a Palacio Nacional.

Muchas se vistieron de mariposas para representar la vida libre de violencia que anhelan. Otras adornaron sus rostros con diamantina morada, verde y rosa, para defender las causas que les importan como el derecho a decidir sobre sus cuerpos, a vivir seguras o a existir sin tener miedo de ser asesinadas.

Unas más se encapucharon y manifestaron su coraje con pintas de consignas con aerosol, rompiendo entablados de edificios o sus cristales, colocando paliacates morados

en los monumentos, tenderos de denuncias, las identidades de sus amigas asesinadas, sus familiares desaparecidas o las denuncias de sus conocidas víctimas de abusos.

“Queremos representar algo que no está ocurriendo en nuestro país y que es que no hay justicia para las mujeres. Hemos dicho que sin memoria no hay justicia, por eso estamos aquí el día de hoy, por eso traemos sus rostros, sus corazones, para hacerlas presentes, para acompañar también a todas y cada una de las familias, las sobrevivientes, las mujeres que aun habiendo sufrido de feminicidio no

hemos encontrado. Nos reunimos aquí y marchamos porque vamos a seguir tomando las calles, porque hasta que logremos una vida libre de violencia, no vamos a dejar las calles”, advirtieron.

La llegada de una mujer a la Presidencia de México no es garantía de que las condiciones de vida de las mujeres mejoren, expresaron. Y si bien reconocieron la importancia de este hecho como un avance para la paridad, lamentaron que los índices de criminalidad en contra de ellas sean crecientes.

“Estamos aquí porque queremos decirle al Estado mexicano y sus instituciones que no vamos a dejar de salir y tomar las calles, porque estamos agraviadas, porque no vamos a permitir ni una asesinada más, ni una desaparecida más, ni una mujer violentada más, nos queremos vi-

vas, libres y sin miedo.

“El mensaje es contundente, nuestra lucha es por la vida, nuestra lucha es con dignidad, nuestra lucha nos obliga a salir a pesar de que estamos pasando por procesos de duelo, así de grande es nuestro amor salir porque la memoria, la memoria es importante, porque tenemos que salir a decirle al mundo lo que está pasando en este país feminicida llamado México”, añadió Araceli Osorio, madre de Lesvy Berlín, joven víctima de feminicidio.

Hubo baile, música y canto también como protesta de familiares de víctimas de feminicidio, desaparición y sobrevivientes de violencias brutales, mujeres con hijos e hijas, indígenas, identidades transgénero, de organizaciones populares, sindicales, políticas y de la sociedad civil. Todas unidas para frenar las agresiones en su contra.

“Llegaremos todas cuando las mujeres dejemos de representar el 24.5% de las más de 114 mil víctimas de desaparición, cuando las desigualdades laborales particularmente no sindicalizadas desaparezcan. Llegaremos todas cuando no seamos 2.5 millones más mujeres que hombres en condición de pobreza, cuando uno de cada cinco nacimientos no sean de madres adolescentes porque más de la mitad son embarazos no deseados.

Finalmente, hicieron un llamado a la presidenta Claudia Sheinbaum a reconsiderar las políticas de aus-



teridad con las que se ha recortado el presupuesto para atender la causa y asegurarse de que su llegada al poder será benéfica para todas. ●



Encapuchadas participaron en el recorrido y a su paso realizaron pintas y daños contra comercios.



Madres de víctimas y sobrevivientes de agresiones participaron en la marcha por el Día de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres.

